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ПОГОНЫ ОБЯЗЫВАЮТ… 
 

Мой собеседник – гвардии полковник А.Скачков, окончил в 1977 году Рязанское 

высшее воздушно-десантное командное училище, служить начал во Пскове, в воздушно-

десантной дивизии, и через 9 лет стал командиром батальона. Затем в 1983 году, после 

окончания Военной академии имени М. В. Фрунзе продолжал службу в Закавказском 

военном округе, и с должности командира полка ушел в Афганистан... Награжден 

орденами Боевого Красного Знамени, Красной Звезды, двумя орденами Красного Знамени 

Республики Афганистан и многими медалями. 

В 1990 году А. Скачков стал заместителем командира Витебской воздушно-

десантной дивизии, затем – ее командиром. 

Когда в сентябре 1995 года произошла реорганизация военно-воздушных войск, он 

вступил в должность начальника штаба мобильных сил. А в сентябре этого года указом 

Президента Республики Беларусь был назначен командиром мобильных сил. 

Женат, имеет двух дочерей. 

– Александр Ильич, какими были ваши первые приказы и распоряжения? 

– Ничего кардинального предпринимать не пришлось, к счастью, обычная плановая 

работа. К счастью потому, что какие-то чрезвычайные приказы, лихорадочные распоряжения 

связаны, как правило, с соответствующими чрезвычайными обстоятельствами. Обстановку в 

мобильных силах никак не назовешь чрезвычайной, наоборот, за два года своего существования 

они как военная структура приобрели четкие очертания, оформились, устоялись и неплохо 

показали себя в деле. Несмотря на некоторое изменение специфики по сравнению с воздушно-

десантными войсками, больший крен их в сторону тактики мотострелковых частей и 

подразделений, я и мои подчиненные стараемся бережно сохранять славные традиции воздушно-

десантных войск, все, что составляло гордость и славу десанта. 

– Одновременно с назначением на должность командира мобильных сил на вас 

возложены обязанности начальника Витебского гарнизона. Что в них входит? 

– Обязанности начальника гарнизона мне доводилось исполнять и прежде. Самый 

сложный вопрос, который стоит перед начальником гарнизона, – это организация распределения 

жилья, дефицит которого иногда делает проблему неразрешимой. Кроме того, предстоит 

заниматься вопросами организации службы войск в гарнизоне, поддержания общественного 

порядка во взаимодействии с органами внутренних дел, укреплять сотрудничество с местными 

учреждениями и организациями в деле военно-патриотического воспитания допризывной 

молодежи, воинов-десантников. 

– Александр Ильич, насколько оптимальна, по-вашему, нынешняя организационно-

штатная структура мобильных сил, их численность, будут ли они совершенствоваться в 
дальнейшем? 

– Существующая численность мобильных сил полностью обеспечивает выполнение 

стоящих перед ними задач. Организационно-штатная структура будет изменяться в рамках этой 



численности, но незначительно. В частности, в управление мобильных сил планируется ввести 

отделение воспитательной работы. Более подробно можно будет говорить об изменениях 

оргштатной структуры, когда будут утверждены соответствующие документы, которые предстоит 

рассмотреть в Совете безопасности. 

– Насколько болезненным на сегодня остается кадровый вопрос? 

– Дефицит офицерских кадров ощущается довольно остро, особенно в звене «взвод–

рота». Из Военной академии к нам пришли служить 30 выпускников, а некомплект офицеров пока 

еще втрое больше. Самая слабая укомплектованность офицерским составом первичного звена в 

350-й отдельной мобильной бригаде, что, естественно, не может не сказываться на боевой учебе, 

дисциплине и службе. 

Военнослужащими срочной службы мобильные силы укомплектованы почти на 100 

процентов. 

– Как сегодня обстоит дело с выполнением программы парашютных прыжков? В 

прошлом году, насколько я помню, это была одна из трудноразрешимых проблем. 

– В целом неплохо. Управление мобильных сил, 317-я отдельная бригада, батальон связи 

программу выполнили более чем на 100 процентов уже сейчас, хотя время еще терпит. Топливные 

ресурсы, которые выделяются в этом году, в основном должны обеспечить выполнение плана по 

воздушной подготовке во всех наших частях и соединениях при ycловии, что этому не помешает 

переменчивая белорусская погода.  

– В последнее время в мобильных силах вдвое снизилось количество преступлений 
и происшествий... 

– Причины такого улучшения я вижу в стабилизации офицерских кадров. С окончанием 

основного периода реформировании мобильных сил прекратились шарахания и неуверенность 

людей, не знавших, стоит ли продолжать службу или искать другое место приложения своим 

профессиональным знаниям и опыту. Уже сложилась и определенная система дисциплинарной 

практики, немаловажную роль сыграл здесь призыв на срочную службу по территориальному 

принципу, когда имеется возможность изучения призывников, строгого отбора наших будущих 

солдат и сержантов, общения с их родителями. 

– Я далек от мысли, что у командира мобильных сил, начальника Витебского 

гарнизона свободного времени в избытке. И все же, чему вы его посвящаете, есть ли у вас 

любимое занятие? 

– Свободного времени крайне мало, наверное, как и у всех военных людей. Погоны 

обязывают во многом себе отказывать. Тем не менее, стараюсь найти время, чтобы почитать 

художественную литературу, прессу. Очень люблю охоту, являюсь членом военно-охотничьего 

общества. Правда, в этом году так и не довелось побродить по лесу с ружьем – служба! 

 

Записал майор А. Логинов 

 


